

Lo que se prepara es una segunda edición de Aguinaldo. Ya que la lección no nos ha abierto los ojos, y continúa la ceguera, es natural que nos preparemos á lamentar errores y á derramar lágrimas de dolor. Con lamentaciones se pagan los más crasos errores. Si la responsabilidad fuera efectiva ya se cuidarían de acertar.

La responsabilidad existe. No es personal, ni ministerial, ni de régimen político; es responsabilidad nacional. La nación es quien sufre las consecuencias. Los que han preparado el desastre siguen dirigiendo el manso rebaño y cobrando con creces sus servicios. Es lógico el proceder de los monárquicos.

Para los monárquicos no hay patria. La patria es el Vaticano. Puede desaparecer España, pueden perderse las colonias, puede perderse todo esto, lo que nos importa conseguir es la bendición del Papa y la seguridad de conseguir la gloria celestial.

Lloramos las derrotas sufridas, nos entristece la desmembración y empobrecimiento de la patria, confesamos el error, pero ya que los bienes terrenales no nos atraen, lo damos por bien empleado. Las lágrimas, las tristezas, los sufrimientos, la pobreza son efímero padecer ante el eterno gozar que nos espera por recomendación de frailes, de monjas y de Papas.

F. LL.

Poboleda.

Eléctrica

PROTESTO

Leo en «El Noticiero Universal» de Barcelona:

«No fué Colón la causa de nuestros males; no fué el gran almirante quien nos postro en el desconsuelo y en la desventura. El nos dió un mundo y nosotros lo hemos tirado por la ventana.»

Repito que protesto. Ese «nosotros» no resa con los republicanos.

A tiempo dimos el remedio para que América fuese un mundo.

Culpa nuestra no es que los monárquicos lo hayan convertido en maleta para llevarse el mundo.

ARMANDO ESCÁNDALO.

SACERDOTISAS

No es cierto que el cristianismo haya elevado, ensalzado, redimido á la mujer. Es esa una de tantas patrañas con que se ha procurado hacer de la historia una leyenda de partido. Ni la mujer pagana era una esclava, ni Cristo vino á romper sus cadenas. Sibila inspirada en Delfos, única digna de expresar los divinos oráculos; vir-

gen vestal en Roma; guardadora del sagrado fuego; compañera é inspiradora en Atenas de los más grandes genios de la política, el arte y la filosofía; ciudadana en Esparta, rival del hombre en patriotismo austero y cívicas virtudes; matrona venerada en la república romana, hija de Escipión y madre de los Gracos; dulce y sabia Hipatia en la Alejandría decadente, bárbaramente sacrificada por el fanatismo cristiano; eso y no la esclava sumisa y degradada que pretenden los eternos falsificadores de la historia, fué la mujer del mundo antiguo.

Para apreciar lo que hizo de ella la barbarie medieval, bastaría recordar algunas costumbres feudales, como el derecho á las primicias de la honestidad, ó contemplar en cualquier colección de objetos antiguos los singulares mecanismos á que los señores de entonces fiaban la conservación de la fidelidad conyugal. De ultrajes tan groseros era objeto la mujer en los buenos siglos de la fé.

¿Y cómo no? La fé entonces dominante estaba lejos de procurar honrarla. A fuer de semítica es la religión cristiana esencialmente masculina. Su Dios, el Jhawé israelita, es varón. El crea á Adam para sí y luego Eva para Adam. Desde el primer momento de la creación está consagrada en la narración bíblica la dependencia de la mujer. Luego es ella la que peca, la que claudica, la que pierde á su compañero; sér frágil, engañoso, tentador, maldito, órgano de Satanás, á cuya flaqueza debe atribuir la humanidad todo su infortunio. ¿Qué extraño es que los Santos Padres apuren contra ella el vocabulario del denuedo, calificándola de aumentativo del pecado, instrumento del diablo, áspid, dragón y puerta del infierno? ¿Qué extraño es que los prelados del Concilio de Macon vacilaran mucho antes de concederle un alma y reconocerla como parte del género humano? ¡Y todavía pretenden los apologistas católicos que el cristianismo vino á enaltecer y dignificar á la mujer!

Que no se alegue el culto de María. Ese culto, que no es más que el culto de ciertos encierra el cristianismo, habría podido suavizar las asperezas místicas, haciendo penetrar en las tinieblas de una creencia de dolor y de muerte, torrentes de luz y de vida. Pero el acetismo triunfó. María, virgen y madre, dejó de ser mujer. A fuerza de querer ensalzarla, condensando en su persona cualidades incompatibles y excelencias contradictorias, se logró ponerla fuera de la humanidad. Es la esposa de Dios; la encarnación del milagro. La mujer

no puede hallar su semejante en ese sér excelso, sobrehumano, sin sexo, expresión pura de la gracia. Y cuando así fuere, cuando el culto de María significase la elevación de la mujer á los altares, ¿qué novedad habría introducido en las tradiciones religiosas del mundo por lo que añade á la consagración del elemento femenino? También tuvo el paganismo sus diosas: Juno, la soberbia, celosa y arrogante compañera del dueño del Olimpo; la severa Minerva, patrona de la sabiduría y de la guerra; la rubia Ceres, coronada de espigas; Diana, la virgen cazadora; Venus, hija de la espuma, encarnación de la hermosura y madre del amor. Esas divinidades luchan con sus compañeros de Olimpo, los subyugan, los engañan ó los vencen. El alma entera femenina se vé proyectada en el cielo por las frescas y graciosas faatasías del helenismo.

Una sola observación para demostrar de modo concluyente hasta que punto el ideal cristiano es opuesto á la igualdad de los sexos y repugna la elevación de la mujer. La mujer en el cristianismo está excluida del sacerdocio. Sus manos no han sido consideradas dignas de que en ellas se realice el milagro de la Eucaristía. No le es lícito administrar el bautismo ni consagrar el matrimonio. No puede recibir las confesiones de las personas de su sexo y absolver sus pecados. En materia de sacramentos es la mujer sugeto pasivo. A la propia Santa Teresa le fué vedado lo que es lícito á cualquier clérigo de misa y olla.

Y hay más todavía: para evitar que la mujer pueda ser, siquiera como consorte, sacerdotista, se vedó el matrimonio al sacerdote. El contacto femenino mancha, profana al ungido del Señor. La mujer es el pecado, la abominación, la enemiga del alma, la servidumbre de Satanás. Si los protestantes suprimieron el celibato eclesiástico, no lograron emanciparse del prejuicio cristiano contra la mujer hasta el punto de elevarla á las funciones del sacerdocio. Nada exalta en tanto grado la bilis ultramontana como la afirmación de que hubo una hembra que ascendió con engaños al Pontificado. Y no es porque la conducta ligera de la célebre papisa Juana escandalice fuera de medida á los que recuerdan papas manchados con todos los crímenes, sino por la enormidad, á sus ojos inconcebible, de que una mujer haya llegado al más alto grado del sacerdocio y figurado, siquiera fuese al amparo del fraude, como legítima sucesora del Príncipe de los Apóstoles.

No; lo que ensalza, eleva y dignifica á la mujer es la civilización, es la libertad. Si la ley romana era en algunos extremos de-

presiva para la mujer, la ley de Partida, dictada en pleno dominio de los ideales sentimientos cristianos, no lo redimió de esa servidumbre. Tuvo que venir la Revolución de Septiembre de 1868 para dar en España á la madre viuda el poder paterno sobre sus propios hijos: antes de ese tiempo, bajo la reacción religiosa y política, la viuda pasaba por la pena y el sonrojo de ver la educación y los intereses de sus hijos legítimos confiados á manos extrañas. No en vano los hombres del 89 proclamaron por primera vez en el mundo los principios de libertad é igualdad. Tardó ó temprano esos principios, restringidos en su origen al orden político, habían de trascender al social y modificar profundamente las relaciones tradicionales entre los dos sexos. Así la revolución prosigue la obra de la emancipación femenina iniciada por el Renacimiento y continuada desde entonces sordamente, sin aparatosas manifestaciones, pero con eficaz constancia, hasta transformar á la sierva medieval en la reina y señora que, desde los salones, dirigía á su antojo la sociedad entera en la Francia del siglo pasado.

No es esa dominación de la trivialidad de la moda, del placer, á veces del vicio, la que la mujer quiere y necesita. Más austera en el fondo que muchas del pasado, la sociedad contemporánea ha formulado de otro modo el problema del feminismo. No ha de luchar la mujer por el imperio, sino por derecho. Para que en el hogar y fuera de él, en la sociedad, alcance á ver reconocida su propia dignidad y valor propio, ha de lograr previamente, por la eficacia de su esfuerzo, una doble emancipación: la intelectual y la económica. Pensar por sí, vivir ó poder vivir de su trabajo, son condiciones previas que debe cumplir la mujer si ha de recabar en el mundo su legítima representación. Así lo imponen los tiempos. Esto hecho, lo demás vendrá por añadidura. Ya se está viendo. Una tras otra van desvaneciéndose las resistencias que oponían á la libertad femenina la ley y la costumbre. Las que aun oponen el prejuicio, la aprensión, la soberbia varonil y ¿por qué no decirlo? el miedo de los hombres á temibles competencias, no subsistirán largo tiempo.

Ahí, y no en vagos ensueños místicos, en supersticiones viejas, en la servidumbre del pensamiento y la enagenación de la voluntad, está todo el porvenir femenino. La higiene, madre de salud y de la hermosura; la ciencia, guía y maestra de la vida; el trabajo, que emancipa y ennoblece; la virtud desinteresada, que ni aguarda ni pide recompensa; tales serán los instrumentos de la gran obra. Mediante ellos la mujer, dig-

CLAUDIO GUEUX

por VÍCTOR HUGO

(Traducido para «LA AUTONOMÍA»)

—¡Treinta y seis años cumplidos!

No quiso apelar de la sentencia.

Una de las hermanas de la caridad que lo habían asistido se lo suplicó llorando, y por complacerla apeló.

Parece que se resistió hasta el último momento, porque cuando, como es costumbre, se registró su demanda en el registro de la escribanía, había espirado el plazo legal de tres días hacia algunos minutos.

La pobre hermana, agradecida, le regaló una moneda de cinco francos. Claudio la aceptó y le dió las gracias.

En tanto se cursaba la apelación los presos de Troyes le ofrecieron favorecer su evasión, pues todos le estimaban. Claudio rehusó.

Sus compañeros de prisión le arrojaron sucesivamente por la tronera del calabozo, un clavo, un pedazo de alambre y un asa de cubo.

Cualquiera de aquellos tres objetos habría bastado para limar los hierros de la reja en manos de un hombre tan hábil como Claudio.

Entregó el asa, el alambre y el clavo al carcelero.

El 8 de Junio de 1832, siete meses y cuatro días despues del hecho, llegó la expiación, como se ve, *pede claudio*.

A las siete de la mañana, el escribano del tribunal penetró en el calabozo de Claudio y le anunció que no le quedaba más que una hora de vida. (*)

Su apelación había sido denegada. —Vaya, exclamó Claudio: la pasada noche he dormido bien sin imaginar que la inmediata dormiría mejor.

Llegó el sacerdote, y en pos de él el verdugo.

Claudio se mostró humilde con el primero, y afable con el segundo. No rehusó ni su alma ni su cuerpo.

Conservó perfecta lucidez de espíritu. Mientras le cortaban el cabello, en un rincón del calabozo alguien hubo de hablar del cólera que en aquellos días amenazaba á la ciudad de Troyes.

—Por lo que á mi hace, dijo Claudio sonriendo, no tengo miedo al cólera.

Escuchaba con extrema atención las exortaciones del sacerdote, acusándose mucho y lamentando no haber sido instruido en materia religiosa.

A petición suya le fueron devueltas las

tijeras con que se había herido, á las que faltaba una punta, quebrada en su pecho.

Rogó al carcelero llevasen de su parte á Albino las tijeras, y dijo que deseaba se añadiese al legado la ración de pan que le tocaba aquel día.

Suplicó á los que le ataron las manos le pusiesen en la derecha la moneda de cinco francos que le había dado la hermana de la caridad, única cosa que le quedaba.

A las ocho menos cuarto salió de la cárcel con todo el lúgubre cortejo que se acostumbra en las ejecuciones de los reos.

Iba á pié, pálido, con los ojos fijos en el crucifijo que le mostraba el sacerdote, pero marchando con firme paso.

Se señaló aquel día para la ejecución por ser día de mercado, y con objeto de que acudiese el mayor número posible de espectadores á presenciar el paso del reo, pues hay en Francia aún poblaciones medio salvajes que cuando la sociedad mata á un hombre se gozan en ello.

Subió gravemente al patíbulo, con los ojos siempre fijos en el suplicio de Cristo.

Quiso abrazar al sacerdote y despues al verdugo, para dar gracia al uno y su perdón al otro. El verdugo, dice un testigo, lo rechazó suavemente.

En el momento en que el ayudante del ejecutor de la justicia le aferraba en la odiosa máquina, hizo señal al sacerdote de

que tomase la moneda que tenía en su mano derecha, diciéndole:

—Para los pobres.

Como en aquel instante tocaban las ocho, el ruido de las campanadas del reloj ahogó su voz, y el confesor le respondió que no oía.

Claudio esperó el intervalo entre dos campanadas, y repitió con voz dulce:

—Para los pobres.

Aún no había sonado la octava campanada, y ya aquella noble é inteligente cabeza había caído.

¡Efecto admirable de las ejecuciones públicas! El mismo día, en pié aún y sin limpiar la guillotina, la gente del mercado se amotinó por una cuestión de tarifa, y estuvo á punto de dar muerte á un empleado en consumos. ¡Qué pueblo tan pacífico forman esas leyes!

Hemos creído deber referir detalladamente la historia de Claudio Guex, porque, en nuestro concepto, todos los párrafos de esa historia podrían servir de epígrafe á los capítulos de un libro en el que se resolviese el problema del pueblo en el siglo XIX.

En la vida de Claudio hay dos fases principales: antes de la caída y despues de la caída.

Y bajo estas dos fases, dos cuestiones: cuestión de la educación, cuestión de la pe-

(*) Así dice el original.—N. del T.

nificada, dignificará a la sociedad, infundiéndole ternura, templanza, cortesía, respeto; desterrando de ella todo lo torpe, lo grosero, lo innoble, lo feo; destruyendo la mendicidad, el vicio, la prostitución y acabando para siempre con la guerra.

Poco importa que el cristianismo rehuse a la mujer el sacerdocio. Del culto que la fé del porvenir ha de consagrar a la razón, a la verdad, al derecho, al bien, a la piedad universal y al amor humano, de ese será sacerdotista.

ALFREDO CALDERÓN.

Crónica

IMPORTANTÍSIMO

Advertimos a nuestros lectores que por exigencias de la censura hemos de reemplazar con grabados y en su caso con blancos al final del artículo tachado después de la firma o al final de la columna en que la supresión fiscal se haya efectuado lo que en el texto de nuestros artículos ó sueltos nos suprime el señor Fiscal Militar.

Accidente desgraciado.—Ayer tarde a cosa de las 4, un sujeto llamado Miguel Llauredó March, natural de Alforja, de 39 años de edad, tuvo la desgracia de que al intentar cruzar de una acera a otra de la calle Camino de Aleixar, le atropellase un carro, ocasionándole lesiones en la espalda, que por fortuna, según se nos dice, no revisten gravedad.

Al lugar del suceso acudieron las autoridades disponiendo que el atropellado fuese trasladado al Hospital.

Sesión.—Por no reunirse suficiente número de señores Concejales, no la celebró anoche nuestro Municipio.

Velada recreativa.—La dará esta noche en el «Círculo Artístico Catalá», el aplaudido prestidigitador don Alfredo Gímferrer, quien presentará sorprendentes experimentos de prestidigitación y magnetismo.

La velada empezará a las 9 y media.
La Tracción Ferroviaria ilustrada.—Hemos recibido los números 117 y 118 de esa importante y simpática publicación quincenal.

Contiene interesante sumario y un grabado representando el descarrilamiento de un tren ocurrido en Flix el 4 de Abril del año pasado.

Nos alegramos.—Según hemos visto en nuestros colegas valencianos, la compañía Cómico-dramática que dirige nuestro querido amigo el notable primer actor don Wenceslao Bueno, cuenta por llenos y triunfos las funciones que desde el pasado sábado viene dando en el Teatro Principal de la ciudad del Turia.

Los periódicos hacen calurosos y merecidos elogios de las señoras Argüelles, Boisgontier y Esquerria y de los señores Bueno, Chaves y Miralles.

Los Viernes de «La Autonomía»

Para el próximo número se han recibido los trabajos siguientes:

«Los Viernes de «La Autonomía», por Telxela Bastos; «Sombras», por Francisco Macefn; «Lo Teatro», por Pere Cavallé; «Las dos muñecas», por José Gaya Vallduví; «Clar y net», por Joseph Anguera Bassedas.—Letras alemanas: «Las Esposas del Señor», de Enrique Helne, (traducción).

Buen proyecto.—Leemos: En Vizcaya ha comprado un industrial un caserío para dedicarlo a criadero de gallinas.

El autor del proyecto piensa obtener al año de 40 a 50.000 pollos.

Escuelas vacantes.—Lo están las de niños de Santa Bárbara y Vandellós, dotadas con el sueldo anual de 1.350 pesetas.

El aceite.—En Esplugas de Francolí se vende a 14 y 15 reales cuartán en los mismos molinos.

El tabaco.—Parece confirmarse que en Mayo próximo se harán ensayos del cultivo del tabaco en la provincia de Castellón, por cuenta de la Compañía Arrendataria.

Círculo Artístico Catalá.—El próximo domingo se celebrará en esta Sociedad una escogida función teatral compuesta de dos obras en un acto, joyas de nuestro teatro regional, y una zarzuela en un acto, catalana también. En ambas funciones tomará parte la distinguida actriz señora Canaval, la cual ha sido contratada por aquella Junta.

También adelantan notablemente los ensayos de la magnífica ópera de costumbres catalanas «Marina», la cual será puesta en escena próximamente.

De enhorabuena están los socios de esta simpática sociedad y no nos extraña que la lista de los mismos aumente tan rápidamente.

Para vender

Lo está un billar y un piano de manubrio. Se cederá a un precio muy ventajoso. Para informes en la carpintería de Sardá Hermanos, calle 1.ª del Rosario número 23.

Ha sido nombrado notario de Falset don Victorino Santamaría Tous, que lo era de Villarrodona.

Aviso a los trabajadores.—La Sociedad anónima de electricidad establecida en Flix, dará ocupación de peón a cuantas personas se presenten para trabajar en las obras de construcción de la Fábrica Electroquímica de aquella población.

Manifestación republicana.—En el Círculo Republicano de fusión, de la calle de Puertaferri de Barcelona, se organizará el domingo próximo, a las nueve de la mañana una manifestación para visitar en el cementerio de Sarriá, las tumbas de los que sucumbieron defendiendo la República, el 11 de enero del 74.

La compañía de Wenceslao Bueno.—Leemos en «El Republicano» de Alicante:

«Para cuando termine su compromiso en el teatro Principal, la compañía de zarzuela de don Emilio Cambres, se anuncia la venida a este teatro de la compañía dramática de don Wenceslao Bueno, que funcionará durante la cuaresma, y otra de ópera que empezará sus tareas artísticas el sábado de gloria.»

¿Será verdad?—Copiamos de «Las Noticias» de Barcelona:

«Aunque algunos republicanos de importancia no saben nada ó no quieren saber, acerca de la evolución que no pocos jóvenes de esta ciudad preparan hacia la Monarquía, lo cierto es que tal evolución existe no solo en Barcelona, sino en Madrid y Valencia, según nos decía ayer una autoridad muy respetable de esta capital.

Dijese ayer tarde, que un célebre ex-ministro fusionista le había escrito a uno de los jóvenes evolucionistas, recomendándole que se avistara él y sus amigos con el señor Comas y Masferrer, pero esto no es cierto. Se espera, sí, la carta y se espera para publicar un manifiesto que ponga en claro la actitud de los referidos evolucionistas.»

Repetimos lo dicho días atrás: Buen viaje, pero sin billete de regreso.
Descarrilamiento.—Telegrafían desde Madrid:

«Al entrar en Zumárraga el tren correo de Bilbao, lo hizo con tanta velocidad, que rebasando la línea de parada, se estrelló la máquina contra un muro.

Del choque resultaron heridos varios pasajeros y muy grave el maquinista.»

APRENDIZ BARBERO En la barbeta de Pedro García, calle de Santa Ana número 18, se necesita un aprendiz que sepa algo de afeitar. Para más informes dirigirse a la misma barbeta.

Mintares sumariados.—Leemos: «El Gobierno ha acordado instruir sumaria al general Arolas por las declaraciones que ha hecho recientemente en Barcelona y Valencia.»

A fin y al cabo Arolas no dijo si no que estaba convencido de que no tenemos ejército.

También ha sido sumariado el teniente coronel del batallón de Cazadores de Colón don Federico Paez, por el telegrama de sa-

ludo que desde Málaga dirigió al general Weyler.

Desde Bilbao telegrafían a un colega:

«Se han declarado en huelga 500 obreros empleados en la mina «Unión», debido a que el contratista pretendía rebajarles un real de jornal.

Gracias a la energía demostrada por las autoridades quedó solucionado el conflicto.

Los 500 obreros han vuelto a reanudar sus tareas a pesar de que se han tomado grandes precauciones para impedir que se repita lo ocurrido.»

La forma difusa en que está redactado este telegrama no permite afirmar si la energía demostrada por la autoridad ha sido en apoyo de los obreros ó del contratista; pero es de presumir que se habrá obligado a los obreros a volver al trabajo dejando libre al contratista, que no sabemos si ha rebajado ó no el real del jornal a aquellos infelices.

Repatriados.—Entre los últimamente llegados a Tarragona figuran los siguientes, naturales de esta provincia:

Rafael March, de Tarragona.—Ramón Martí, de idem.—Antonio Guinovart, de idem.—Gustavo Grifoll, de idem.—José Adserá, de idem.—Joaquín Solat, de Tortosa.—Emilio Valls, de Cambrils.

El acreditado especialista en partos y enfermedades propias de la mujer don Baldomero Sedó, recibe en consulta de dos a cuatro tarde y de nueve a diez de la noche en su gabinete especial para la curación de las enfermedades de la matriz, Vallroquetas, 2, principal, esquina a la plaza de la Harinera.

Lo recaudado ayer en esta ciudad por consumos asciende a 1203'37 pesetas.

ANUNCIO

PARA LOS SOLDADOS REPATRIADOS

Sorteo para el día 26 de Febrero próximo, de las dos artísticas figuras de movimiento que adornaban el ramillete de dulces del «Gran Café de España», cedidas por el dueño del propio establecimiento.

El producto se destina a beneficio de los soldados que regresan de Cuba y Filipinas heridos ó enfermos.

Se expenden en la Redacción de LA AUTONOMÍA.

Últimas noticias telegráficas

Madrid, 18.

«El Liberal» dice que vivimos en una interinidad perpétua, y que no quiere molestarse más debatiendo sobre lo mismo. Hay cosas que las comprende el entendimiento más rudimentario. Ya no quiere hacer más agüeros, tan pesados para él que los expresa como para el que los escucha. La política marcha hacia lo desconocido, y a la nación únicamente le corresponde hacer uso de la palabra.

«El Imparcial» habla de la prisión de dos oficiales de artillería de Barcelona, y dice que el primer paso para la regenera-

ción es la estricta justicia para todos. Cree que no es lo mismo entregar un sitio desguarnecido que una plaza con material de guerra.

Está redactado el proyecto que se ha de presentar a las Cortes fijando en 180 los senadores electivos. Pero mientras tanto se aprueba, se irán proveyendo todas las vacantes que quedan de la representación antillana, pese al sentido comun.

REGISTRO CIVIL

del día 17 de Enero de 1899

NACIMIENTOS

Laureano Albert Sala, de Manuel y Emilia.—Carlos Papió Parés, de Carlos y Teresa.

MATRIMONIOS

Ninguno.

DEFUNCIONES

María Fábregas Busquets 51 años, Gornals 6.—Teresa Monné Artiga 40 años, 3.ª travesía camino de Riudoms.—Rosa Vilaplana Vilaplana 22 años, Girada 5.—Magdalena Aresté Sabaté 60 años, S. Luis 4.

Espectáculos

TEATRO FORTUNY

COMPANÍA DE ZARZUELA CÓMICA

DE

Don José Gili

Función para hoy.—6.ª de abono.—Las zarzuelas «Las zapatillas», «La Viejecita» y «La tonta de capirote».

Entrada a localidad 3. Rs.—Id. al Paraíso 2. A las 8 y media.

LA ELÉCTRA-REUSENSE

Sociedad anónima de electricidad

Adelantada ya la instalación de la red para completar el alumbrado por medio de la electricidad, se ha recibido un vasto y riquísimo surtido de lámparas de todas clases, que se colocarán a precios limitadísimos.

En atención a que son muchísimas las personas que han solicitado la instalación del alumbrado eléctrico, y siendo imposible apesarse de contarse con numeroso personal, atender de una vez cuantos encargos se confían a La *electra-reusense*, se ruega al público se tome la molestia de dirigir sus peticiones al domicilio de la sociedad.

CALLE DE S. CELESTINO NUM 5.

(ANTES FÁBRICA DEL SR. SOLÉ)

La casa ha establecido un turno riguroso para servir sus numerosos encargos.

Horas de despacho: De 9 a 12 mañana y de 3 a 6 tarde.

«FONDA NACIONAL»—Tarragona. S. Olegario 2.—Esquina a la Rambla de S. Carlos, frente al Gobierno Militar.—Servicio económico y esmeradísimo.

En venta

Lo está la estantería de juguetes de la tienda de José Olivé; situada en la calle de Jesús número 18.

Para informes y tratos al mismo dueño. También tiene en venta un carrito con muelles, asientos y arrimaderos, todo en muy buen estado.

Imp. de C. Ferrando, plaza Constitución 7.

¡Ojo lectores!

En el establecimiento de LIBRERÍA Y EFECTOS DE ESCRITORIO de Pedro Tost, ARRABAL BAJA DE JESUS, NUMERO 2, se compran, cambian y venden sellos para colecciones. También se venden los periódicos siguientes: «El Progreso», «Vida Nueva», «La Saeta», «Blanco y Negro», «Siglo XX», «Sol y Sombra», «Nuevo Mundo», «Lo Teatro Regional», «L' Aureneta», «La Esquella», «La Campana», «La Tomasa», «L' Atlántida», «La Idea Libre», LA AUTONOMÍA de Reus, «La Autonomía» (de Barcelona), «Talia Catalana», «Boccaccio», «Barcelona Cómica», «Los Sucesos» de Barcelona, «El Gato Negro», «La Revista Popular», «El Español» de Madrid, «La Reforma», «Instantáneas» y el «Noticiero Universal».

A cada comprador de un periódico, se entregará un cupón prima por cada 5 céntimos de valor, regalándose después al tenedor de cierto número de ellos, un libro, con arreglo a las condiciones establecidas por la casa y de que puede enterarse el comprador.

Entre los libros que se regalará figuran los siguientes: «Humoradas», Campoamor.—«Filosofía», S. Agustín.—«Diálogos y artículos», Pi y Margall.—«El Alcalde de Zalamea», «Entremeses», Calderón de la Barca.—«Historia de Sibila», Octavio Feuillet.—«L' Hostal de la Coixa», Quer y Sanromà.—«Lo Senyor Secretari», Teodoro Baró.—«Veneno de Aspides», Valentín Carné y otra multitud de obras catalanas.

SASTRERÍA

REUS.-Calle Santa Ana, 4.-REUS

En esta casa existe un gran surtido de géneros novedad para trajes á medida.

Trage de lana	de	4	5	6	7	8	á	12	duros
" de chevrot	de	5	á	14	"
" de estambre	de	7	á	14	"
" de vicuña	de	5	á	14	"
" de gerga	de	6	á	14	"
Trages negros	de	7	á	14	"
" de varios precios.	de								
Pantalones	de	2,	3,	4,	5,	6	duros		

Párdesus y Capas á medida

CALLE DE SANTA ANA, 4.-REUS

Bronquitis, Catarros, Tisis

CÁPSULAS EUPÉPTICAS DE

MORRHUOL



Principio activo del aceite de hígado de bacalao, hipofosfitos y cuasina de

Dr. PIZÁ

Primer preparador español de dicho medicamento. Premiado con MEDALLA de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888, en la Exposición Concurso de París de 1895 y Gran premio en la Exposición de Suez de 1896.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos en su clientela han demostrado que el Morrhuol es mucho más eficaz que el aceite y sus emulsiones. De la unión del Morrhuol con los hipofosfitos y la cuasina resulta el mejor reconstituyente hasta hoy conocido, excita el apetito; dando resultados sorprendentes en el tratamiento de la tisis pulmonar, bronquitis, raquitismo, escrófula, linfatismo y debilidad general. No contiene el Morrhuol grasa alguna: puede tomarse en verano como en invierno. — De venta al por mayor y menor.



Farmacia del autor Plaza del Pino 6, BARCELONA y principales Farmacias.

Sección comercial

J. MARSANS ROF

Representante: JOAQUIN SOCIATS
CALLE SANTA ANA, 26.—REUS

CIERRE de la Bolsa de Barcelona á las 4 de la tarde de ayer:

Interior	56'30	Francia	29'90
Exterior	62'50	Amortizable	67'25
Filipinas		Cubas 86	53'75
Aduanas	90'50	Cubas 90	46'
Nortes	32'20	Ob. 6 pº Francia	84'50
Exterior París	49'05	Ob. 3 pº	44'25
Giros			
París	30'75	Londres	32'95

GAMBIOS corrientes en el día de ayer en esta plaza facilitados por los corredores de comercio de la misma.

Londres.	90 dfr	00'00	dinero
«	8 dfr	00'00	opers
París.	8 »	00'00	»
Marsella.	8 »	00'00	»

ACCIONES

	DINERO	PAPEL	OPER.
	Ptas.	Ptas.	
Gas Reuse use.		700	
Industria Harinera.	500		
Banco de eus.	475	500	
Manufact. rera de Algodon		100	
Comp. Reusense Tranvias			
Comp. Reusense Tranvias			
privilegiadas del	1200		
Fabril Algodonera.			
Sociedad Hidrofórica.			

La Autonomía se vende en BARCELONA en el kiosko de don Rafael Ubeda, Rambla de Canaletas, frente á la calle del Buensuceso.

La Autonomía se vende en GRACIA (Barcelona) en el kiosko de don Mariano Baladoche, Paseo de Gracia, frente á casa Junquera.

La Autonomía se vende en REUS en el kiosko de don Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.

La Autonomía se vende en REUS en la librería de Pedro Tost, Arrabal Bajo de Jesús, 2.

La Autonomía se vende en MATARÓ en casa de don Ramón Puigbonet, Rambla, número 4.

ATENCIÓN

Para la temporada de invierno

Gran fábrica de géneros de punto desde los más finos á los de más abrigo

3, CALLE DE LAS GALANAS, 3

Gran surtido (en lana y algodón) de Medias, Calcetines, Camisetas, Pantalones (Calsotets), Chalecos (Garibaldinas), Refajos y mangas y puño sueltos de todas las piezas de cuerpo.

Se confeccionan á medida, con prontitud y esmero.

3, Calle de las Galanas, 3,
REUS

CLEMENTE COSTA

3, Calle de las Galanas 3,
REUS

¡Ojo lectores!

Los Vendedores de la Autonomía

Para el próximo número se han recibido los libros siguientes:

Los Vendedores de la Autonomía, por Telmo de la Cruz, por Francisco Masoch y Telmo de la Cruz, por José María Válor y Telmo de la Cruz, por José María Válor y Telmo de la Cruz, por José María Válor y Telmo de la Cruz, por José María Válor y Telmo de la Cruz, por José María Válor y Telmo de la Cruz.